



Primera Hoja de Ruta para detener la muerte infantil por TB

Se estima que el costo para acabar con las muertes infantiles por TB es de por lo menos 120 millones dólares al año.

WASHINGTON DC | 01 de octubre 2013 | La muerte de más de 74 000 niños de tuberculosis (TB) se podría prevenir cada año a través de las medidas descritas en el primer plan de acción que se ha desarrollado específicamente en la TB y los niños.

“La Hoja de Ruta para la TB infantil: Hacia cero muertes”, lanzada hoy por los líderes¹ mundiales de TB en Washington DC, estima que 120 millones de dólares al año podrían tener un impacto importante en salvar decenas de miles de vidas de niños con tuberculosis, incluso a los niños que están infectados con TB y VIH.

Cada día, más de 200 niños menores de 15 años mueren innecesariamente por esta enfermedad prevenible y curable. La Organización Mundial de la Salud (OMS) estima que 1 de 10 de todos los casos de TB en el mundo se producen en este grupo. Además, el número podría ser mucho más alto porque la tuberculosis en los niños a menudo no se diagnostica. La nueva hoja de ruta se basa en los últimos avances de la enfermedad e identifica acciones claras para prevenir estas muertes infantiles.

"Cualquier niño que muere por tuberculosis es demasiado" indicó el Dr. Mario Raviglione, Director del Programa Mundial contra la Tuberculosis de la OMS. "La tuberculosis es prevenible y tratable, y este plan se centra en medidas que los gobiernos y los asociados inmediatos pueden tomar para evitar que los niños sigan muriendo".

El lanzamiento de la primera hoja de ruta sobre la TB y los niños crea conciencia sobre la necesidad urgente de abordar el tema. Bajo el estandarte del movimiento de supervivencia de los niños *Una Promesa Renovada*, más de 175 países firmaron un compromiso en junio de 2012, y prometieron redoblar esfuerzos para evitar que los niños mueran de enfermedades que pueden prevenirse, como la tuberculosis.

Un precio pequeño para una enfermedad global

Abordar la tuberculosis en los niños requerirá por lo menos \$ 120 000 000 al año de nuevos fondos de los gobiernos y los donantes, incluyendo \$ 40 millones para el tratamiento antirretroviral y el tratamiento preventivo para los niños coinfectados con TB y VIH.

¹ World Health Organization (WHO), Stop TB Partnership, the International Union Against Tuberculosis and Lung Disease (The Union), UNICEF, U.S. Centers for Disease Control and Prevention (CDC), United States Agency for International Development (USAID) and Treatment Action Group (TAG).

Los fondos también se destinarán a la mejora de la detección, el desarrollo de mejores medicamentos para los niños y la integración de tratamiento de la tuberculosis en los programas de salud materno-infantil existentes. Tener más profesionales de salud pediátrica para la detección activa de TB, con mejores herramientas, es decir, medicamentos, medios de diagnóstico y vacunas, ayudarán a captar todo el alcance de la epidemia y llegará a más niños con el tratamiento que salvará vidas a tiempo.

"Demasiados niños con tuberculosis no reciben el tratamiento que necesitan" señaló Nicholas Alipui, Director de Programas de UNICEF. "La mayoría de estos niños viven en los hogares más pobres y vulnerables. Ningún niño debería morir por falta de una cura simple y asequible. Especialmente donde hay plataformas de base comunitaria que ofrecen intervenciones que salvan vidas".

Diez acciones para salvar vidas jóvenes

La "Hoja de ruta para la tuberculosis infantil: Hacia cero muertes" recomienda diez medidas que deben adoptarse a nivel nacional y mundial:

1. Incluir las necesidades de los niños y adolescentes en la investigación, desarrollo de políticas y prácticas clínicas.
2. Recopilar y reportar mejor información que incluyan medidas preventivas.
3. Desarrollar capacitación y documentación de referencia sobre la tuberculosis infantil para los trabajadores de atención de salud.
4. Fomentar los conocimientos locales y el liderazgo entre los trabajadores de salud infantil en todos los niveles del sistema de salud.
5. Utilizar estrategias de intervención críticas, tales como: la búsqueda intensiva de casos; rastreo de contactos y el tratamiento preventivo; implementar políticas que permitan un diagnóstico temprano; y asegurarse de que exista un suministro ininterrumpido de alta calidad de medicamentos antituberculosos para niños.
6. Involucrar a las principales partes interesadas; establecer una comunicación y colaboración efectiva entre el sector salud y otros sectores, que aborden los determinantes sociales de la salud y el acceso a la atención.
7. Desarrollar estrategias centradas e integradas en la familia y la comunidad para proporcionar servicios integrales y eficaces a nivel comunitario.
8. Abordar deficiencias de investigación en las siguientes áreas: epidemiología; investigación fundamental; desarrollo de nuevas herramientas (por ejemplo: diagnósticos, medicamentos y vacunas); fallas en la investigación operativa y de investigación que se centran en los sistemas y los servicios de salud.
9. Evitar todas deficiencias de financiamiento para la tuberculosis infantil a nivel nacional y mundial.
10. Formar coaliciones y alianzas para estudiar y evaluar las mejores estrategias para la prevención y manejo de la tuberculosis infantil; y para mejorar las herramientas utilizadas para el diagnóstico y tratamiento.

"Si un niño pequeño puede tener la valentía para completar un tratamiento de seis meses de TB, la comunidad mundial debe ser igualmente valiente en sus ambiciones para

derrotar la epidemia" dijo la Dra. Lucica Ditiu, Secretario Ejecutivo de la Alianza Alto a la Tuberculosis. "Para llegar a cero muertes por tuberculosis, hay que centrarse en los grupos más vulnerables y los niños son los más vulnerables de todos. Los pasos descritos en esta hoja de ruta son simples y de bajo costo. Se lo debemos a los niños del mundo para ponerlos en acción. "

Hacer de la TB infantil una prioridad

A medida que más atención se ha centrado en la necesidad de afrontar la TB infantil, los expertos han tratado de ampliar la red y la participación de las organizaciones y los organismos; más allá de los programas nacionales contra la tuberculosis que tienen contacto con los niños. En la medida de lo posible, la hoja de ruta recomienda que los servicios de TB infantiles se integren en los servicios de salud infantil actuales; más responsabilidad y rendición de cuentas se dará a los proveedores de atención primaria.

"Mediante la ampliación de las herramientas existentes y la inversión para mejorar los enfoques del futuro, podemos cambiar el rumbo de esta epidemia oculta. Sin embargo, hay que poner estas herramientas en manos de los trabajadores de salud de primera línea y usar todas las oportunidades para identificar a los niños en situación de riesgo de TB " dijo el Dr. Tom Kenyon, Director del Centro para la Salud Mundial de los Centros de EE.UU. para el Control y la Prevención de Enfermedades. "Debemos garantizar los sistemas que existen para servir a los niños a través de la comunidad y los servicios actuales de salud centrados en el niño."

Pasar a este tipo de enfoque centrado en la familia o en la comunidad, requerirá una colaboración eficaz y la planificación conjunta entre los programas de control de la tuberculosis, servicios de salud infantil y materna, y los servicios de VIH.

"Si somos capaces de cambiar de diagnóstico de la tuberculosis y el tratamiento de los programas especializados y en otras actividades de salud materna e infantil existentes, obtendremos automáticamente su alcance y escala," afirma José Luis Castro, Director Ejecutivo Interino de la Unión Internacional Contra la Tuberculosis y Enfermedades Respiratorias. "La combinación de esta escala con la inversión en herramientas y la medicina podría salvar decenas de miles de vidas."

"Mediante la integración de las intervenciones críticas de TB infantil en los servicios de salud de la comunidad, vamos a contribuir al objetivo global de poner fin a las muertes infantiles prevenibles." indicó Katie Taylor, Representante Adjunta de la Oficina para la Salud Global (USAID). "El siguiente paso requerirá inversión y compromiso a todos los niveles, incluidas las familias, los trabajadores de salud de primera línea y los líderes de la comunidad. La Hoja de Ruta equipa a todos los involucrados con las herramientas necesarias para luchar contra la tuberculosis infantil. Como resultado, los niños recibirán la calidad y la atención integral que merecen cerca de casa."

"Diagnósticos actuales, drogas tóxicas y formulaciones farmacéuticas inadecuadas son insuficientes para responder a las necesidades de los niños con tuberculosis" indica Colleen Daniels, Directora de TB/VIH en Grupo de Acción para el Tratamiento (TAG). "Las

nuevas herramientas serán parte crucial para afrontar la tuberculosis infantil y las inversiones actuales son mínimas en el mejor de los casos. Mucho más inversión y compromiso con la tuberculosis infantil se necesita urgentemente ahora”.

Para descargar la hoja de ruta, por favor vaya a:
<http://www.who.int/tb/challenges/children/en/index.html>

Acerca del Programa Mundial de TB de la Organización Mundial de la Salud (www.who.int/tb)

El Programa Mundial de TB en la Organización Mundial de la Salud guía la acción global por un mundo libre de TB, mediante la mejora del acceso universal a la prevención de TB; la atención y el control; la elaboración de la respuesta a las amenazas a través de las normas; los estándares y la estrategia; técnicamente, apoyando a los miembros de Estados con el control de la carga y la respuesta, y promover la innovación.

Acerca la Unión Internacional Contra la Tuberculosis y Enfermedades Respiratorias (www.theunion.org)

La misión de la Unión Internacional Contra la Tuberculosis y Enfermedades Respiratorias (La Unión) es brindar innovación, experiencia, soluciones y apoyo para enfrentar los desafíos de la salud en poblaciones con ingresos medios y bajos. Con casi 15,000 miembros y suscriptores en 150 países, la Unión tiene sus oficinas principales en París y oficinas que prestan servicios en África, Asia Pacífico, Europa, América Latina, Medio Oriente, América del Norte y regiones del sudeste de Asia. Sus departamentos científicos se enfocan en la tuberculosis y el VIH, la salud respiratoria y las enfermedades no contagiosas, el control del tabaco y la investigación.

Acerca de la Alianza Alto a la TB (www.stoptb.org)

La Alianza Alto a la TB está liderando el camino hacia un mundo libre de tuberculosis (TB), una enfermedad que es curable pero mata a tres personas por minuto. Nuestros socios son una fuerza colectiva que está transformando la lucha contra la tuberculosis en más de 100 países. Incluyen las organizaciones internacionales y técnicas, programas de gobierno, organismos de investigación y financiamiento, fundaciones, organizaciones no gubernamentales, la sociedad civil y los grupos comunitarios y el sector privado.

Acerca de la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (www.usaid.gov)

El pueblo estadounidense, a través de la Agencia de EE.UU. para el Desarrollo Internacional (USAID), han brindado desarrollo económico y social, así como asistencia humanitaria en todo el mundo por más de 50 años. Los programas de USAID en salud global representan el compromiso y la determinación del gobierno de EE.UU. de colaborar con los países para prevenir el sufrimiento, salvar vidas y crear un futuro mejor para las familias en todo el mundo. Oficina de la USAID para la Salud Global está contribuyendo a

la meta del presidente Obama de eliminar la pobreza extrema, trabajando para poner fin a las muertes infantiles prevenibles y hacer realidad una generación libre de SIDA.

Acerca Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades (www.cdc.gov)

Los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC) protegen la salud y la seguridad de las personas mediante la prevención y el control de enfermedades y lesiones, mejora las decisiones de salud mediante información confiable sobre asuntos de salud críticos; y promueve la vida saludable a través de sólidas alianzas con organizaciones locales, nacionales e internacionales.

Acerca de UNICEF y Una Promesa Renovada (<http://www.apromiserenewed.org/>)

UNICEF trabaja en más de 190 países y territorios para ayudar a los niños a sobrevivir ya desarrollarse desde la infancia hasta adolescencia. Es el mayor proveedor de vacunas para los países en desarrollo, UNICEF apoya la salud y nutrición; agua y saneamiento adecuado; educación básica de calidad para todos los niños y niñas; y la protección de los niños contra la violencia, la explotación y el SIDA. UNICEF es sede de la secretaría de Una Promesa Renovada, un movimiento global que busca, a través de la acción y de la defensa, acelerar la reducción de la mortalidad materna, neonatal e infantil prevenibles. El movimiento surgió de la Acción de Supervivencia del Niño, un foro de alto nivel convocado en junio de 2012 por los Gobiernos de Etiopía, India y Estados Unidos, en colaboración con UNICEF, para analizar las maneras de estimular el progreso en la supervivencia infantil y promover los objetivos de Every Woman Every Child; una estrategia puesta en marcha por el Secretario General de las Naciones Unidas, Ban Ki-moon, para movilizar e intensificar la acción mundial para mejorar la salud de mujeres y niños en todas partes. Más de 175 gobiernos han firmado una promesa comprometiéndose a redoblar los esfuerzos para poner fin a las muertes de mujeres y niños por causas evitables. Cientos de organizaciones de sociedad civil, entre ellas Save the Children, han firmado sus compromisos de apoyo para este esfuerzo global.

Acerca del Grupo de Acción para el Tratamiento (www.treatmentactiongroup.com)

Grupo de Acción para el Tratamiento es una investigación sobre el SIDA independientes y políticas para luchar por un mejor tratamiento, una vacuna y una cura para el SIDA. TAG trabaja para asegurar que todas las personas con VIH reciban tratamiento para salvar vidas, la atención y la información. Somos activistas en tratamientos basados en la ciencia que trabajan para expandir y acelerar la investigación primordial y la participación efectiva de la comunidad con la investigación y las entidades políticas. TAG cataliza la acción colectiva abierta de todas las comunidades afectadas, los científicos y los responsables políticos para acabar con el SIDA.

Contacto General de Prensa:

Jorge Alday, Associate Director, Policy and Communications, World Lung Foundation,
p: +1 212 639 0070, jalday@worldlungfoundation.org

Contacto de Prensa de la OMS:

Glenn Thomas, Communications Officer, WHO, mobile: +41 79 509 0677; tel: +41 22 791 3983; thomasg@who.int

Toda la información de la OMS se puede encontrar en: www.who.int